

**COLUMNA POR  
MG SC. MAILICEC SANCHEZ RINCON**

**INTELIGENCIA FAMILIAR**



## Inteligencia Fraternal



### **INTELIGENCIA FRATERNAL**

A medida que se desarrolla la inteligencia interpersonal comienzan también los logros de objetivos y alcance de metas. La relación con los amigos es la segunda relación interpersonal que se desarrolla luego de la relación familiar, debido a que este es el siguiente estadio de relaciones a las que se enfrenta una persona. Esta capacidad de actuar correctamente en la convivencia con otros, se visualiza en el disfrute de la comunicación fraternal que se vive entre amigos, que normalmente nace con la afinidad de carácter, formas de pensar, práctica de actividades en común o simplemente en la coincidencia del mismo espacio de convivencia. En el momento que se es consciente de que los amigos influyen en el desarrollo de la vida, como su ayuda, influencia o el disfrute de tenerlos, se comienza a desarrollar la inteligencia fraternal.

Desde temprana edad, se oye hablar con qué amigos conviene compartir, ya sea por los familiares, maestros o por el simple dicho, "Dime con quién andas y te diré quién eres", tan fuerte es este dicho, que pueden juzgar a individuo tan solo por ver al grupo de amigos a los que pertenece o con los que comparte regularmente.

Estas amistades están determinadas en un principio por el entorno familiar, entorno educativo, estrato social y aspiraciones de futuro que se inculcan los familiares o mentores a nivel personal. Esta selección se comienza a hacer en la infancia, pero se alcanza con más determinación en la adolescencia. Por lo general casi todos recuerdan a sus amigos de la infancia y el colegio, aunque los actuales sean diferentes de los adquiridos durante la infancia.

En la época del estudio de la primaria y la secundaria, los amigos, (buenas o malas influencias) son la clave importante para el desarrollo intelectual del individuo, debido a que el entorno y el contexto también influyen en el desarrollo de la inteligencia, amigos más inteligentes o mejor compañía para estudiar, aumenta la probabilidad de aumentar el coeficiente intelectual. Pero más allá de que si se tienen amigos inteligentes se es más inteligente, son las capacidades de socializar y mantener los amigos lo que definen la inteligencia fraternal.

Además las relaciones en un entorno sano, son beneficiosas para el desarrollo del comportamiento social, igual o más que al alto coeficiente intelectual. El descubrir a temprana edad la importancia de la amistad, el trabajo en equipo y saber seleccionar esas personas con las que invertimos tiempo y esfuerzo, es un buen inicio para desarrollar la inteligencia fraternal.

Ahora bien, no necesariamente todos los amigos con los que se crea afinidad, son de utilidad, son buenos amigos o duraderos en el tiempo y en el espacio. Cuando se identifica a esa persona

con objetivos en común y con un cierto vínculo de ayuda mutua, son amistades de utilidad, que al alcanzar las metas trazadas, la amistad se acaba o se transforma. Como lo son los amigos que se hacen en la universidad, el trabajo o la comunidad, que se unen en amistad porque caminan hacia una misma meta en un mismo camino y tiempo.

Cuando se identifica a esa persona con la que se comparten gustos, actividades y otros, se consideran amistades por accidente, que con el tiempo, el crecimiento, la maduración y cambios en los gustos y actividades en común, desaparece esta fraternidad, se acaba la amistad o se transforma en buenos amigos. Estos últimos son los amigos más duraderos, de años y hasta de toda la vida. Los que algunos llaman mejores amigos.

Las personas con inteligencia fraternal, comprenden la importancia de los amigos y tratan de conservarlos a pesar de los cambios y la distancia. Tener una red de amigos es tan útil como la cadena de peones, que es una de las estructuras de ataque y defensa más importantes del ajedrez y resulta útil en casi cualquier posición en toda la partida. Toda persona debería tener 6 amigos claves para armar su cadena de peones:



**Amigo Torre:** el colega profesional, compañero laboral o compañero estudio que con el tiempo se forja una especie de amistad en el trabajo o la institución educativa a lo largo de la jornada diaria. Este amigo es útil porque enseñan sus estrategias de trabajo y/o estudios, así como el apoyo al realizarlas.



**Amigo Caballo:** el optimista que se alegra por los triunfos, divertido, alegre y/o aventurero. Que comparten aficiones, hobbies o gustos. Con sentido de humor compartido, que el reír es seguro con su presencia. O el que siempre tiene un plan de salida, lugares incognitos, organizando fiestas, juegos al aire libre y otros.



**Amigo Consejero:** el amigo sabio, sincero, confidente y/o que escucha. Es el amigo que genera confianza, generalmente sabe qué hacer ante alguna situación. Da su punto de vista de las cosas como son, sin disfrazar, ocultar, ni miente en cuanto a su opinión, sin importar si duele o no su respuesta.



**Amigo Dama:** es el amigo que se esfuerza, que está dispuesto a todo, que hace hasta la imposible. El que más mérito merece de ser Mejor Amigo, porque aunque esté haciendo mil cosas, siempre tiene tiempo para un mensaje. Aunque tenga mil cosas pendientes por hacer, hace todo lo posible por ayudar.



**Amigo Peón:** Conocidos en un curso, en un viaje, evento, gimnasio, trabajo, se agradaron o por alguna razón quedan en la agenda de contactos, donde se puede tener conocidos varios como: médicos, policías, abogados, profesores y otros, que cuando se requiere se puede acudir a ellos.



**Amigo Rey:** son los amigos de todos los tiempos, pero están en contacto por las redes sociales. Los amigos de la infancia que se reencontraron por internet. Los amigos extranjeros que emigraron y siguen en contacto por las redes sociales. Los amigos digitales que se conocieron por las redes o juegos digitales.

Algunas personas les es más fácil hacer amistades que otras. Para lograr hacer amistades con facilidad se debe analizar la propia contribución a una amistad. Existen ciertas características que construyen amistades. Atención, Apoyo, Afecto, Buen Humor, Comprensión, Compasión, Confiabilidad, Empatía, Honestidad, Lealtad y otros.

Todas estas características, habilidades sociales, valores o emociones, se pueden desarrollar. A continuación algunos ejemplos para entrenar la inteligencia fraternal en diferentes etapas del desarrollo humano.

**Las parejas:** a cada participante se le entregan 2 piezas diferentes de ajedrez. El objetivo del ejercicio es hacer una pareja de piezas. (2 torres, caballos, alfiles, peones, reyes).

**Dobles:** a cada participante se le entregan 4 piezas diferentes de ajedrez. El objetivo del ejercicio es hacer 2 parejas de piezas.

**Flanco del mismo color:** a cada participante se le entregan 8 piezas de ajedrez de diferente color. El objetivo del ejercicio es hacer un flanco del mismo color. (torre, caballo, alfil, 4peones, la dama o el rey).

**Posición Inicial:** a cada participante se le entregan 16 piezas de ajedrez de diferente color. El objetivo del ejercicio es hacer un juego de pieza de ajedrez del mismo color. (2 torres, 2caballos, 2alfiles, 8peones, 1 dama y 1rey).

**Juego de la silla de ajedrez:** se colocan dos participantes frente a un tablero como si fueran a jugar, sin piezas de ajedrez y dos de pie esperando turno. Cada participante sentado tiene en su bolsa las piezas del otro jugador. Debe introducir la mano en la bolsa y sin mostrarla (a puño cerrado) deberá representar mediante una mímica cualquier característica o movimiento de la pieza que tiene en su mano. El compañero de juego debe adivinar que pieza es. Al acertar, se le entregará y esté la colocará sobre el tablero en su posición inicial. Se repite a la inversa, el que acertó debe hacer la mímica ahora. Luego se sientan los jugadores en espera.

Chess Love My Friends

### **Énfasis**

La inteligencia fraternal es la capacidad de conservar y aprovechar a los amigos, ya sean los accidentales, los de utilidad o los buenos amigos. Así como cada peón es importante en una partida de ajedrez, así con los amigos. Si se tienen amistades sólidas, la vida se hace más sencilla, se vive más feliz y más tiempo, porque los amigos enriquecen la vida, mejoran la salud, colaboran en el alcance de metas, ayudan a tomar decisiones y a veces con tan solo escuchar, colaboran con la lucidez y paz mental.